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Сегодня ею руководит правле-
ние, избранное в 2012 году сроком 
на пять лет. Председателем Союза 
журналистов Тюменской области 
(СЖ ТО) является Владимир Сер-
геевич Кузнецов, избранный на эту 
должность на третий срок подряд 
(2005, 2007, 2010 гг.). 

А начиналось всё в далёком 
1957 году… Тогда, после образо-
вания Союза журналистов СССР, 
создавались его местные струк-
турные формирования – регио-
нальные (в том числе областные) 
отделения.

Владимир Кузнецов: 
– На празднование юбилея 

мы пригласили на сцену ветера-
нов журналистики Станислава 
Владимировича Мальцева и Ни-
колая Акимовича Данилина, при-
нятых в Союз журналистов СССР 
(Тюменское отделение) в октябре 
1957 года. Они – участники того 
самого первого организационно-
го заседания по созданию Союза 
журналистов Тюменской области. 
Мы нашли в архивах музея про-
токол первого организационного 
собрания, представляете? Архи-
вы сохранили этот документ, в ко-
тором говорится, что 25 октября 
1957 года в Тюмени состоялось 
первое заседание организаци-
онного бюро Союза журналистов 
по Тюменской области. В прото-
коле №1 в повестке дня было два 

пункта: 1) распределение обязан-
ностей членов оргбюро; 2) рас-
смотрение заявлений о приёме. 
Постановили: председателем 
организационного бюро избрать 
тов. Нежданова А.А. – редактора 
газеты «Тюменская правда», за-
местителем – тов. Самойлика А.П. 
– редактора газеты «Тюменский 
комсомолец», секретарём – тов. 
Шаламова И.В. – заведующе-
го сельхозотделом «Тюменской 
правды». Мы сделали копию это-
го документа, вставили в рамоч-
ку и подарили нашим ветеранам 
Мальцеву и Данилину.

Станислав Мальцев: 
– Помню, как мы волнова-

лись… Я в то время работал в се-
кретариате областной партийной 
газеты. Не только правил тексты 
других, но и сам много писал. К 
заявлению приложил свои луч-
шие материалы, на мой взгляд и 
на взгляд товарищей по перу… А 
всё равно сомневался: ну как там, 
в Москве, оценят мои способ-
ности? Ведь оргбюро было наде-
лено только рекомендательным 
правом… К нашей радости, все 14 
кандидатов получили журналист-
ские билеты образца 1957-го. 

Главное торжество по пово-
ду 55-летия СЖ ТО проходило в 
Тюменском театре кукол. Гостей 
встречали руководители област-
ной журналистской организа-

Елизавета ПЛЯСУНОВА,
редактор Тюменского издательского дома

С заботой о будущем
журналистики 

Тюменская областная журналистская
организация отметила своё 55-летие. 

ЭНЦИКЛОПЕДИЯ
в лицах

ЧУРСИН Федор Андреевич
(5.01.1930, с. Елец-Лозовка 
Хлевенского района
Липецкой области).
После окон-

чания в 1950 г. 
Липецкой фель-
дшерско-акушер-
ской школы работал 
фельдшером пункта 
скорой помощи в 
г. Ханты-Мансийске 
Тюменской области. 
Затем заведую-
щий  лекторской группой Ханты-
Мансийского окружкома ВЛКСМ 
(1951 – 1953); второй секретарь 
Ханты-Мансийского окружкома 
ВЛКСМ (1953-1954 гг.); первый 
секретарь Ханты-Мансийского 
горкома ВЛКСМ (1954-1956 гг.). 
С 1956 по 1960 гг. обучался в 
Высшей партийной школе при ЦК 
КПСС (г. Свердловск). В 1960-
1965 - редактор газеты «Тюмен-
ский комсомолец» (г. Тюмень). С 
декабря 1982 по август 1983 года 
– редактор газеты «Тюменская 
правда». 

ЧУХАЧЁВА
Ольга Викторовна
(08.03.1960, п. Чернышевск 
Забайкальского края).
Окончила Иркутский государ-

ственный университет.  
С 1982 г. - в областной газе-

те «Тюменский комсомолец»: за-
ведующая отделом комсомольской 
жизни. С 1991 г. - корреспондент 
областной парламентской газеты 
«Тюменские известия». 

Член Союза журналистов 
СССР, член Союза журналистов 
России. 

Награждена медалью СССР  
«За освоение недр и развитие не-
фтегазового комплекса Западной 
Сибири». Отмечена грамотами и 
Благодарностями Губернатора Тю-
менской области, Тюменской об-
ластной Думы. 
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ции разных лет: В.С. Горбачёв, 
В.П. Зуйков, В.Л. Строгальщиков, 
В.С. Кузнецов и все члены прав-
ления Союза журналистов Тю-
менской области. 

В холле театра разместилась 
фотовыставка Сергея Русанова 
«Нам – 55!» о жизни журналист-
ского сообщества. 

В зрительном зале гостей 
ждал сюрприз: демонстрация 
видеофильма с выдержками из 
истории областной журналист-
ской организации «Не стареем мы 
душой». Вот на кадрах – молодые, 
полные задора корреспонденты, 
а через несколько секунд – они 
же, но уже сегодня – умудрённые 
опытом ветераны журналистики. 

Ведущими торжественного 
мероприятия были председатель 
В.С. Кузнецов и председатель «Ме-
диа-Союза» Е.А. Дроздинский. 

Сергей Корепанов, пред-
седатель Тюменской областной 
Думы, поздравил собравшихся: 

– Союзу журналистов Тюмен-
ской области – 55 лет. Сейчас в 
её рядах насчитывается около 
550 человек, лучших представи-
телей работников СМИ.

Профессия журналиста от-
носится и к самым опасным, и к 
самым престижным профессиям 
в мире. Опасна она потому, что 
журналисты по роду деятельности 
постоянно находятся в зоне ри-
ска. «Горячие точки», локальные 
и масштабные войны, природ-
ные и техногенные катастрофы… 
Первыми здесь зачастую бывают 
именно люди с телекамерой, блок-
нотом, микрофоном. Да и в мирное 
время стрессов им вполне хватает. 

Довелось видеть работу жур-
налистов в разное время и в раз-
ных географических точках. На 
Ямале они шли плечом к плечу с 
геологами, строителями, газодо-
бытчиками, нефтяниками, транс-
портниками, энергетиками. И 
можно смело сказать, что во всех 

крупных свершениях государ-
ственного масштаба есть нема-
лая доля работы журналистов. Не 
исключение – создание крупней-
шего в мире Тюменского нефте-
газодобывающего комплекса. И 
можно быть благодарным судьбе 
за встречу со многими предста-
вителями вашей профессии, ко-
торые информируют, рассказы-
вают, советуют, а порой просто 
выручают. 

Мы даже не представляем 
сегодняшнюю жизнь без тако-
го мощного потока информации, 
который вы ежесуточно готовите 
для эфира и газет. 

Особые слова благодарно-
сти – нашим парламентским кор-
респондентам. Сейчас только в 
областной Думе аккредитовано 
более 120 корреспондентов раз-
личных изданий из разных ре-
гионов. И депутаты уверены, что 
вы – наши друзья, не потому что 
говорите только комплименты, а 
потому что искренне стараетесь 
донести всю информацию о дея-
тельности регионального парла-
мента до наших земляков. Скоро 
мы будем отмечать 20-летие Кон-
ституции России и Федерального 
Собрания РФ. Думается, что это и 
20-летие российской парламент-
ской журналистики, которое мы 
тоже должны достойно отметить. 

Тюменская областная Дума 
высоко ценит заслуги журналист-
ского сообщества. Проводятся 
многочисленные творческие кон-
курсы, выставки, презентации. 
Мы встречаемся и с птенцами 
в журналистике, и с ветеранами 
прессы. И не только в предвыбор-
ный период, за что отдельная бла-
годарность, но и буквально каж-
дый день. У нас в Думе есть своя 
телерадиостудия, есть управле-
ние по обеспечению информаци-
онной политики, есть свой сайт, 
но без вашей постоянной высо-
коквалифицированной работы мы 

себе свою деятельность не пред-
ставляем. 

Были приветствия коллег из 
разных Союзов журналистов, в 
том числе и приветственное по-
здравление председателя Союза 
журналистов России Всеволода 
Богданова.

Много добрых слов прозву-
чало в тот вечер со сцены. И за-
помнилась всем собравшимся, 
конечно, символическая переда-
ча эстафеты поколений от вете-
ранов руководителю Ассоциации 
молодых журналистов Алексан-
дру Пересторонину. 

– Что было за последние де-
сять лет? – задумывается над во-
просом Владимир Кузнецов. – Так 
у нас восстановление Союза на-
чалось как раз лет десять назад…

Был период безвременья. Но 
вот идея восстановления созрела. 
Создали оргкомитет. Сергей Фате-
ев и другие коллеги вошли в члены 
правления. Мы собрались и… вос-
становили Союз журналистов Тю-
менской области. Собрались тогда 
в театре кукол, избрали правле-
ние, приняли Устав, который потом 
долго ещё утверждали в органах 
нашей доблестной юстиции, по-
тому что организация – новая. И 
начали работать. Мы участвуем во 
всех мероприятиях, которые ор-
ганизует Союз журналистов Рос-
сии. Выезжаем и везде участвуем 
масштабно, везём свои выставки, 
наша работа заметна всегда, нас 
отмечают и на международном, и 
на всероссийском уровне.

Самое главное, пожалуй, со-
бытие за эти годы – создание и 
открытие Дома журналистов, - 
продолжает Владимир Кузнецов. 
- Это огромный прорыв, потому 
что появилась своя крыша. От-
крывали Дом журналистов тог-
дашний губернатор Тюменской 
области Сергей Собянин и специ-
ально прилетевший на открытие 
нашего Домжура председатель 
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Союза журналистов России Все-
волод Богданов. Сегодня активно 
работает Домжур Тюмени, а в То-
больске имеется его филиал.

Союз журналистов является 
организатором или соучастником 
большинства мероприятий, про-
водимых в области журналист-
ской общественностью. 

Ежегодный фестиваль «Тю-
менская пресса», ставший уже 
и межрегиональным, где побе-
дителям творческих конкурсов 
вручаются премии имени наших 
коллег – Натальи Астафьевой, 
Сергея Фатеева, Аркадия Кос-
макова, Константина Лагунова; 
присваивается звание «Легенда 
тюменской прессы» – это есть не 
в каждом регионе. Уже более 80 
человек признаны легендами – не 
только из Тюменской области. Мы 
по традиции считаем, что легенды 
нашей региональной журнали-
стики – журналисты, проживаю-
щие и на юге Тюменской области, 
и в Ханты-Мансийском автоном-
ном округе, и на Ямале, потому что 
раньше была единая журналист-
ская организация. Присваиваем 
такое высокое звание не только 
живущим, но и в память журнали-
стам, которые ушли. Они все дей-
ствительно достойные, поэтому в 
Домжуре размещены фотопор-
треты всех наших легенд.

Хочу отметить некоторые 
мероприятия, сближающие всё 
наше сообщество. Прежде всего 
сбор средств и отливка Колоко-
ла гласности, и вообще шефство 
журналистов над Абалакским мо-
настырём, которое стало тради-
цией в рамках фестиваля «Пра-
вославие и СМИ». В Абалаке за 
счёт собранных нами средств от-
лит и размещён Колокол гласно-
сти. Собирали на него деньги всем 
миром – и отдельные журналисты, 
и редакционные коллективы. За-
тем смотрели за тем, как он отли-
вался по благословению владыки 

Димитрия в Каменск-Уральске на 
одном из заводов, как его достав-
ляли в Тобольск, как его освяти-
ли. Но его не сразу можно было 
устанавливать, ещё надо было 
колокольню привести в порядок. 
Колокол тяжёлый, а колокольня 
была в запущенном состоянии. 
Чтобы разместить новый боль-
шой колокол на колокольне, при-
шлось готовить новое крепление, 
потому что наш Колокол гласно-
сти весом полторы тонны – один 
из самых крупных в Сибири. Ещё 
– кедровая аллея журналистов за 
внешней стеной Абалакского мо-
настыря. 

Также журналисты собрали 
средства (около миллиона ру-
блей), и с благословения влады-
ки Димитрия уральский мастер 
изготовил мозаичную икону из 
ценных пород уральского камня 
нашего небесного покровителя 
святого Нестора-летописца. 

К очередному фестивалю 
«Православие и СМИ» эта икона 
была изготовлена, привезена и 
размещена на внутренней стене 
Абалакского монастыря рядом с 
колокольней, на которой устано-
вили наш Колокол гласности. 

И ещё одно духовное меро-
приятие, на которое сейчас рабо-
тает журналистская обществен-
ность, не только тюменская, но и 
всей России, – идёт поиск ориги-
нала иконы Абалакской Божьей 
матери «Знамение», которая была 
в годы лихолетья утеряна. Розыск 
действительно идёт всемирный, 
потому что добрались аж до Ав-
стралии. Найдено несколько спи-
сков, это не подлинники, а списки 
с той, первой иконы. Но всё равно 
мы обрели надежду, что найдём её, 
уж не знаем, сколько лет пройдёт… 
Найденные списки иконы – сами 
по себе чудотворные. В общем, 
делаем доброе дело! С нами – ар-
хиведы, юристы, историки, специ-
алисты по культуре и, естественно, 

ЭНЦИКЛОПЕДИЯ
в лицах

ШАДРИНА
Ирина Николаевна 
(21.05. 1976, д. Кармацкая 
Аромашевского района
Тюменской области).
Окончила Ишим-

ский государственный 
педагогический ин-
ститут (1998). Во вре-
мя учёбы занималась 
в кружке журналисти-
ки, которым руководил 
редактор «Ишимской 
правды» В.Л. Усоль-
цев. 

 В редакции газеты «Голышма-
новский вестник»  - корреспондент,  
с 2001 г. -  заведующая отделом 
писем, с 2012 г. – редактор.

Удостоена Благодарности Гу-
бернатора Тюменской области 
(2006).  Награждена дипломами:  
I степени - в областном конкурсе 
«Будущее нации — будущее Рос-
сии» (2002), II степени - межрегио-
нального конкурса «Православие и 
СМИ» (2004, 2010, 2012). 

ШАЙДУРОВ
Александр Афанасьевич
(08.09.1932, с. Платоново 
Шалинского района
Свердловской области – 2008).
Окончил Сверд-

ловский сельскохо-
зяйственный инсти-
тут (1960). 

Работал зоотех-
ником, секретарём 
РК ВЛКСМ, агроно-
мом. С 1961 г. -  в 
Туринской районной 
газете «Колхозный 
путь»  (Свердловская область): лит-
сотрудник, заведующий экономи-

Ш
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служители церкви. Идём все вме-
сте, это сближает – и это здорово! 

«Сибирь – территория на-
дежды» – так называлась пер-
вая международная экспедиция 
журналистов. Она стартовала в 
Тюмени, по разным подсчётам, в 
ней участвовало от 400 до 500 
журналистов. Экспедиция прошла 
по маршруту Тюмень-Тобольск-
Сургут-Ханты-Мансийск. С тех 
пор экспедиции стали ежегод-
ными и прошли в Омске, Ново-
сибирске, Красноярске, Томске, 
Кемерово. И вот снова вернулись 
в Тюмень, потому что перемены 
за эти годы в нашем регионе про-
изошли колоссальные. 

Стал традиционным между-
народный конкурс репортажной 
фотографии памяти Александра 
Ефимова – одного из самых из-
вестных фотокорреспондентов 
Тюменской области, погибшего 
во время служебной командиров-
ки в Чечню. Конкурс уже вышел 
за рамки нашего региона, он уже 
международный. В копилке меро-
приятий нашего Союза – и тради-
ционная Спартакиада журнали-
стов, или «Журналиада». 

Идея разработки областной 
целевой программы «Молодой 
журналист» возникла в правле-
нии регионального Союза жур-
налистов в 2007 году на основе 
решений IV Конференции, под-
черкнувшей необходимость це-
ленаправленной дифференци-
рованной работы с различными 
социальными группами журнали-
стов, и прежде всего – с ветера-
нами и молодёжью. В результате 
реализации этого решения в 2007 
году был создан областной Совет 
ветеранов журналистики, кото-
рый сейчас возглавляет Людмила 
Иосифовна Попович. Этот совет 
объединяет опытных журналистов, 
настоящих легенд. И ни один вете-
ран не остаётся без внимания: они 
созваниваются, поздравляют их 

с праздниками, стараются помо-
гать, поддержать не только добрым 
словом, но и делом, устраивают 
ветеранов в больницы, вручают 
им подарки и поздравления. Даже 
просто навестить коллегу – это 
уже здорово! Нужно отметить, что 
ветераны вносят определённый 
вклад в организацию работы с мо-
лодыми коллегами, прежде всего в 
вопросах их профессионального и 
творческого роста. 

К формированию системы 
работы с молодыми журналиста-
ми активно подключились наши 
профильные высшие учебные за-
ведения, в том числе в создании и 
организации работы студенческих 
СМИ. У нас появилась Ассоциация 
молодых журналистов. Это очень 
важно, работа с молодёжью – за-
бота общая. Все озабочены тем, что 
кадров не хватает. А у нас разрабо-
тана программа «Молодой журна-
лист» – очень ценная, уникальная 
вещь, она второй год работает. 

Вся система подготовки и пе-
реподготовки кадров сконцентри-
рована в Тюменском областном 
Доме журналистов. Здесь прошли 
переподготовку и обучение более 
сотни работающих журналистов 
областных и муниципальных СМИ 
области. 

С 2006 года на базе Дома 
журналистов работает Школа 
журналистского резерва для уча-
щихся старших классов обще-
образовательных школ Тюмени, 
через которую прошли более 100 
подростков и почти две трети из 
них продолжили профессиональ-
ное обучение в профильных вузах 
(Тюменский госуниверситет, Тю-
менский государственный нефте-
газовый университет, Уральский 
госуниверситет). Аналогичную 
профориентационную работу про-
водят с учащимися Школа юных 
журналистов «Грант», «Радость».

Активно работает программа 
«Живая память».

Владимир Кузнецов:
- В Тюмени появился Сквер 

журналистов, и мы планируем 
сделать из него памятное место. У 
нас есть Памятная доска, там фа-
милии ветеранов, но выяснилось, 
что не всех... В планах – включить 
сквер в экскурсионный ряд. Чтобы 
люди приезжали в Тюмень и мог-
ли познакомиться с тюменской 
журналистикой и журналистами, и 
чтобы жители Тюмени сюда при-
ходили. В сквере будем вручать 
студенческие билеты студентам 
отделения журналистики, член-
ские билеты Союза журналистов 
России.

Инициативная группа обра-
тилась к коллегам из других го-
родов и районов, чтобы в каждом 
городе и районе было памятное 
место, чтобы в каждом городе и 
районе в редакции были памят-
ные доски, чтобы могилы журна-
листов-фронтовиков были в над-
лежащем состоянии.

Кратко подведя итог 55-ле-
тия, можно сказать: у нас есть 
Дом журналистов, и он работа-
ет – сейчас порядка 300 меро-
приятий проходит в год по линии 
Союза журналистов. Это пресс-
конференции, презентации, юби-
леи. Идет работа с молодёжью, 
успешно действуют Советы ве-
теранов и школы журналистского 
мастерства.

У нас есть два отделения, где 
готовят будущих журналистов: от-
деление журналистики в ТюмГУ 
и кафедра, готовящая специали-
стов по связям с общественно-
стью в ТюмГНГУ. 

Молодёжь активно вступает 
в Союз журналистов. Несколько 
лет назад у нас было около 300 
членов, сейчас – 550, почти в два 
раза наша организация выросла. 
И это, наверное, потому что мо-
лодёжь видит перспективу, а ве-
тераны ощущают постоянную за-
боту и внимание. 


